



Les Eglises d'Orient.—Les Eglises d'Orient, ce sont d'abord les chrétientés schismatiques de l'Orient proprement dit, et puis la Russie, la péninsule balkanique et une partie de l'Autriche-Hongrie. En ces derniers pays, les églises établies ne sont dites orientales que parce qu'elles originent de l'Orient.

Nous voulons exposer l'état actuel de ces chrétientés séparées et leur mouvement de retour à l'unité catholique. Léon XIII n'a pas eu de plus grand dessein après la restauration de la société chrétienne, que le retour de nos frères séparés, tant en Occident qu'en Orient. Nous savons avec quel zèle il n'a cessé de travailler à la réalisation de ce grand ouvrage, dont les difficultés semblent insurmontables. Bien des Pontifes, avant lui, y ont vu échouer leur sagesse et leur charité. Léon XIII sera-t-il plus heureux ? Il semble bien. Tous s'accordent à dire que son action en Orient a été des plus efficaces, que ses efforts auront des résultats plus durables. Ses lettres encycliques, *Orientalium dignitas* et *Praeclara* ont eu un grand retentissement parmi ces peuples schismatiques, et déterminé nombre de retours. Espérons que la voix du Vicaire de JÉSUS-CHRIST sera encore mieux entendue. Mais il compte pour cela sur les prières des fidèles. Il est peu de causes plus nobles, et plus dignes de l'apostolat chrétien. Le grand pontife en l'embrassant avec tant d'ardeur n'a fait que répondre au désir enflammé du Cœur de JÉSUS. Avec lui, et avec JÉSUS, comment ne pas voir sans douleur un si grand nombre de frères séparés, c'est-à-dire 106 millions, près de la moitié des catholiques de l'univers entier !

Nous ne ferons que résumer le travail publié sur ce sujet dans les *Etudes*.

* * *

Les Nestoriens forment le premier rameau détaché de l'Eglise de Rome. Ils ont pour père Nestorius, patriarche de Constantinople, condamné au Concile d'Ephèse en 431, parce qu'il distinguait deux personnes en JÉSUS-CHRIST, et refusait d'appeler MARIE, Mère de Dieu.

Cette hérésie compte encore aujourd'hui 200,000 adeptes, presque tous dans la Turquie d'Asie et la Perse ; ils sont groupés pour la plu-